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“药茅”迷失：片仔癀两任董事长落马
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前董事长接连被查

据福建省漳州市纪委监委官网通报，片
仔癀原党委书记、 董事长刘建顺构成严重职
务违法并涉嫌受贿犯罪，被开除党籍，将其涉
嫌犯罪问题移送检察机关依法审查起诉。

经查，刘建顺身为党员领导干部，丧失理
想信念，背弃初心使命，履行全面从严治党主
体责任不力，给党组织造成严重不良影响，转
移、隐匿证据，对抗组织审查；无视中央“八项
规定”精神，违规收受礼品、大额礼金，向从事
公务的人员赠送名贵礼品； 利用职权为他人
在干部选拔任用中谋取利益； 违规经商办企
业；不正确履行职责，造成不良影响；靠企吃
企， 利用职务便利为他人谋取利益并收受他
人巨额财物。

这并非片仔癀首位被查的董事长。今年5
月， 福建省漳州市纪委监委先后发布片仔癀
前董事长潘杰及片仔癀党委委员、 副总经理
刘丛盛被查的消息。因涉嫌严重违纪违法，潘
杰、 刘丛盛目前正接受漳州市纪委监委纪律
审查和监察调查。

潘杰是片仔癀的老将，自1999年进入片仔
癀，历任公司董事、副总经理、总经理等职务。
至2014年12月，潘杰与刘建顺“互调”，潘杰被

调去漳州市九龙江集团（片仔癀控股股东），接
任刘建顺的党委书记、董事长职务。自2014年
12月起， 刘建顺则担任片仔癀董事长， 其于
2021年4月提前退休，辞去公司董事长职务。

针对高管接连被查对公司的影响等问
题， 北京商报记者致电片仔癀董秘办并将邮
件发至对方提供的邮箱， 但截至发稿未受收
到回复。

曾提出“一核两翼”战略

此次落马的刘建顺曾带领片仔癀股价和业
绩双涨。其在任期间，片仔癀股价涨幅约10倍，
营收从2014年的14.5亿元飙升至2020年的65
亿元。片仔癀公司在离职公告中，给予了刘建顺
较高评价。片仔癀方面称，在刘建顺领导下，公
司实施“一核两翼”大健康产业发展战略，全方
位推动公司高质量发展， 公司经营效益逐年提
升，产业布局日趋完善，品牌影响持续向好。

“一核两翼”的发展战略，即在夯实以
片仔癀系列产品为主的医药制药业基础
上，加强化妆品、日化品及保健品两翼。在
化妆品板块，片仔癀拥有“片仔癀”“皇后”
等多个品牌。

早在2020年10月， 片仔癀就有意拆分旗
下运营化妆品业务的公司上市。 片仔癀在

2023年半年报中表示，报告期内，控股子公司
片仔癀化妆品正在梳理IPO尽职调查问题，推
进股份制改造流程。

虽然片仔癀向医药之外的业务拓展，但
从目前来看，化妆品板块仍然薄弱。根据最新
2023年半年报， 片仔癀上半年实现营业收入
50.45亿元，同比增长14.08%；净利润15.41亿
元，同比增长17.23%。其中，以片仔癀产品为
核心的肝病用药板块实现营收22.51亿元，同
比增长14.29%。 化妆品业务仅实现营收6.34
亿元，较2021年同比下滑24.61%，毛利率同
比减少6.41个百分点。

北京大健康法商团队负责人邓勇教授兼
律师在接受北京商报记者采访时表示， 基于
转型升级与业务板块拓展的需要， 药企去做
功能型牙膏等日化板块，提高产品附加值，或
在市场中培育新的产品和品牌， 竭力提升企

业经济效益。但随着前董事长的落马，战略是
否会有调整还不好说。“一般来说还是会带来
改变， 新官上任都有自己的执政理念和企业
发展战略布局。”

核心产品毛利率下滑

化妆品业务营收下滑，尚未带来较大业绩
贡献的同时， 片仔癀核心产品毛利率也在下
滑。对于上半年净利增长，片仔癀方面称，受益
于公司核心产品片仔癀系列产品、片仔癀牌安
宫牛黄丸的销售增加导致营业利润增长所致。

今年5月，被奉为“护肝神药”的片仔癀迎
来史上最大幅度提价。 片仔癀对其核心产品
片仔癀锭剂提价， 零售价由590元/粒上调至
760元/粒，涨幅接近三成，此番涨幅比之前三
次提价的总涨幅还高0.5%。

万联证券研报显示， 片仔癀自2007年以
来提价11次， 测算出2016-2022年全渠道均
价（不含税）复合年增速为5.27%，销量复合年
增速为18.03%。

依靠核心产品的涨价， 片仔癀近年来保
持了业绩和股价的双增长。 片仔癀营收从
2007年的5.93亿元增长至2022年的86.94亿
元，净利润从0.95亿元增长至24.72亿元。业绩
攀升带动公司股价飙升。 片仔癀股价曾于
2021年7月21日触及491.88元的历史高点，市
值最高时接近3000亿元。

然而， 在今年核心产品零售价大幅上涨
近三成的情况下， 公司2023年上半年整体毛
利率较去年同期下降0.6个百分点。其中，医药
制造业毛利率较上年下降3.82个百分点。肝病
用药板块减少2.78个百分点。

提价或是一柄双刃剑。 此前东阿阿胶盲
目提价致产品库存高企，周转率低下，进而导
致毛利率大降。2006-2019年，东阿阿胶累计
提价17次，250g阿胶块的价格从25元涨至
1499元。2019年，东阿阿胶上市24年来首亏。
当年公司产品库存量为2711吨， 同比增加两
倍之多，货值35.22亿元，超出总营收数额。涨
价策略失灵后， 东阿阿胶加大了渠道库存清
理力度等。

海南博鳌医疗科技有限公司总经理邓之
东曾表示， 原材料成本上涨等多种因素会引
起产品涨价， 企业需要通过提价来保持盈利
水平。提价要妥善、适当，提价不当会产生负
面作用， 片仔癀在市场上拥有较高的品牌知
名度， 提价可能会使消费者对该产品的评价
出现变化。至于是否会影响销量和业绩，还会
受到市场供需等情况的综合影响。

北京商报记者 姚倩

二手车商开心汽车开始造车长跑

切入新赛道

开心汽车前身为人人汽车， 是人人网旗
下高端二手车经销商集团。2015年，开心汽车
以汽车金融业务进入二手车行业；2017年正
式进入二手车零售；2019年，开心汽车在纳斯
达克上市， 成为继优信后国内第二家成功上
市的二手车企业。随后，开心汽车在其他业务
领域开始多线探索。2020年12月，开心汽车与
海淘车集团达成反向并购协议， 双方进行全
面整合。随后，海淘车集团创始人林明军出任
开心汽车新任董事兼CEO。

林明军上任后， 开心汽车准备切入新赛
道。2021年，开心汽车宣布将成立新能源汽车
部门并组建新能源汽车研发、 生产和营销等
团队。随后，如何拿到生产资质成为开心汽车
的首要任务， 为此开心汽车便开始寻找并购
标的， 以实现公司转型新能源造车模式。此
时，河南御捷进入开心汽车选择名单，但收购
消息发布不久后，有媒体报道称“由于担心前
景问题，开心汽车收购陷入停滞。”

据了解，河南御捷位于焦作市孟州市，年
产能10万辆， 具备汽车生产冲焊涂总四大工
艺厂房及电池包生产车间， 旗下拥有朋克汽
车品牌。北京商报记者了解到，河南御捷的纯
电动乘用车生产资质来自领途汽车分厂10年
授权的生产资质。

“刚开始， 我们接触过全国很多厂商，从
中挑选合适的企业进行沟通， 其中便有领途
汽车，该车企旗下包括无锡分厂与河南分厂，
河南御捷属于河南分厂， 最初准备整体并
购。”林明军告诉北京商报记者，并不是因为
担忧前景问题，是后来其股东发生变化，2022
年茂林斯达及其管理团队收购河南御捷。

资料显示， 茂林斯达于2012年在美国注
册成立，实控人为先后在奇瑞、北汽、福特等
车企任职的顾镭。在2021年接触领途汽车时，
林明军便与顾镭相识， 彼时顾镭为领途汽车
的顾问，这或许也为双方后期合作奠定基础。
去年11月， 开心汽车官宣与茂林斯达股东签
署并购协议，开心汽车将增发1亿股普通股收
购茂林斯达100%股权。

今年8月，开心汽车宣布，任命顾镭为公
司高级副总裁， 主管新能源汽车事业部。
“2021年与车企接触时更多的是关注产品、资
质， 但后来接触过程中我们发现团队更加重
要。收购茂林斯达，我最看重的是其团队。”林
明军对北京商报记者表示， 顾镭拥有丰富的
汽车从业经验， 同时茂林斯达拥有研发能力
和不少知识产权， 而河南御捷也具有完整的
产线和销售网络。“整车制造工厂涉及生产、
运营，我们对此并不擅长，必须交由专业的人
经营。”

中国汽车流通协会专家委员会成员颜景
辉认为，对于从二手车领域切入的开心汽车而
言，造车可以说是从零开始。而通过并购方式，
开心汽车能够获得成熟的团队、产品、销售体
系，对其来说是最节省成本与时间的选择。

圈定小型车

按照开心汽车的规划， 完成并购茂林斯
达后，将在保留原有新车、二手车等汽车传统
销售业务的基础上， 全力向新能源造车领域
转型，产品定位为小型车。

此前曾生产低速电动车的河南御捷转型
生产纯电动乘用车，其推出的朋克多多、朋克
美美两款车型自2021年6月开始生产和销售。
林明军表示， 我们会继续推进朋克汽车品牌
的产品。“不仅是A00级别车型， 我们还有一
款A0级的车型在推进中。”他透露。

其实，最开始决定造车时，对于产品定位

开心汽车曾有过不同想法。“决定造车后，我
们考虑的是高端车型或满足代步需求的国民
车市场。但是，高端市场有难度，首先新势力
中有‘蔚小理’等头部车企，同时部分车企也
发展艰难， 比如我们接触过拜腾汽车等。”林
明军表示， 此时开心汽车内部开始考虑走国
民车路线。

“选择这类车型的消费者更注重性价比，
相比需要大量投入智能化的高端车型， 代步
车型在软件硬件成本上投入相对不高， 对于
企业而言有一定利润。”林明军表示。数据显
示，今年6月，纯电动汽车销量中，A00级车型
批发销量为8.2万辆， 占整体销量的16%；A0
级车型批发销量16.1万辆，占整体销量的30%
份额。 这意味着A00+A0级经济型电动车市
场的份额占比达46%。 乘用车市场信息联席
会秘书长崔东树表示， 低线城市的新能源汽
车需求多集中于小型车、微型车，同时乡村也
有很大一部分市场需求。

不过， 目前市场新能源汽车竞争也正发
生巨大变化，从价格战到技术战，车企内卷十
分激烈。

在A00级与A0级别车型中， 五菱宏光凭
借宏光MINI占据市场主要份额。而从定位上
来看，如奇瑞QQ冰淇淋、长安奔奔E-Star也
将成为开心汽车需要面对的竞争对手。 作为
造车新人的开心汽车如何应对竞争局面，成
为关注焦点。

而这也是开心汽车所考虑的问题。“我们
在国内销售采用两种模式， 一种是利用河南

御捷原有的500多家经销商传统渠道进行销
售，另一种则通过网络直销。”林明军举例称，
就像购买手机一样， 在支付后开心汽车会通
过物流配送将车交付给用户。“我们做to�C比
较有经验， 之前做海淘车时即便客单价在50
万元以上，也会有用户通过网络订车，我们通
过全国体验中心进行交付。”

除提供便捷的购买交付方式外， 开心汽
车还在营销模式上动心思———打造明星大V
定制车型。按照开心汽车规划，每年将与2-4
位明星大V合作定制车型，通过千万粉丝社群
营销整车并以明星定制装饰配件为卖点。“我
们所体现的不是车通过明星去卖出去， 而是
通过明星的粉丝效应， 传播效应能够带动车
型的社群营销特性扩大。” 在林明军看来，电
动车会加速对汽车品牌洗牌， 未来对于这类
便宜的车型，在消费者看来就是代步工具，消
费者可能并不会太过在意品牌这个标识。

“这时就需要靠谁去带动影响，粉丝经济
不是看重车具备多智能化的功能或出众性
能， 而是你的车里面有更多的粉丝群体的象
征，就是把车装扮成什么样子。这种营销方面
其实也预示着这类车型就是代步工具， 大家
更重视的是车的装扮象征， 而不是品牌象
征。”他表示。

出海觅新路

通过个性化营销方式应对国内市场竞争
的同时，开心汽车也通过“出海”开拓更多增

量空间。
数据显示，今年上半年，我国新能源车出

口53.4万辆，同比增长160%。其中，A0+A00
级电动车占中国新能源汽车出口的56%，这
也让开心汽车看到机会。

“10万元的小型车， 在全球市场拥有很大
需求量。在东南亚、欧洲和非洲，很多做汽车出
口的贸易商，现在开始进口中国品牌的汽车。”
林明军表示，在开心汽车的战略中，未来将以
出口为主，微型电动车成本较低，而出口毛利
率较高，在国外的销售价格要远高于国内。

按照开心汽车的规划， 将通过三个阶段
打造建立国际营销体系。同时，在生产和销售
方式上，前期通过CBU（整车产品直接出口）
“走出去”；后期逐步在当地建立KD（以散件
的形式出口）工厂“走进去”，将重点布局燃油
车限售或燃油车有退出时间表的国家/地区
以及基础设施完善的国家（欧盟、亚太）。

在出口上， 开心汽车也正在探索适合自
己的方式。“我们自己的品牌会出口， 同时我
们也接受其他车企的定制生产。”林明军对北
京商报记者表示， 开心汽车出口可以仅提供
产品， 对方可贴牌在当地进行销售。“这样包
括渠道、售前、售后都由对方去承担和运营，
这样在成本计算方面也更加划算。”

北京商报记者了解到， 在开心汽车规划
中无论国外车企还是经销商， 都在其接洽的
范围内。

“现在很多海外经销商也在寻求转型，在
此过程中也愿意尝试去做当地的品牌商，而
我们可以提供定制的产品。反过来说，如果我
们去国外铺设渠道， 成本不低的同时也会与
当地经销商产生竞争关系。” 林明军表示，目
前已与包括泰国在内一些经销商进行沟通。

值得一提的是，今年4月，开心汽车宣布
与中国车辆进出口有限公司CMC�AUTO合
作建立新能源汽车出口联合交易平台， 目标
是在未来五年内实现108亿美元的总交易额。
据了解，CMC�AUTO是中国车辆进出口行业
的“窗口公司”。该公司在全球59个国家拥有
业务网络，从事新车、汽车零部件和二手车的
出口贸易服务以及海外中央仓库。

北京商报记者 刘洋 刘晓梦

开心汽车的造车长跑，闯过第一打卡点。8月22日晚，开心汽车宣布并购MORNING�STAR�AUTO�INC.（以下简称“茂林

斯达”）完成交割，茂林斯达成为开心汽车全资控股子公司，由此开心汽车正式进军新能源汽车制造领域。开心汽车董事长

兼CEO林明军表示：“公司在新能源汽车转型经历较长时间周期，今天交割是开心汽车转型成功的重要里程碑。”

2021年，看到持续冲高的国内新能源车市场，以二手车起家

的开心汽车准备杀进，并将纯电动小型车为切入点，但直到两年

后方才如愿。但目前国内新能源车市价格战、技术站轮番上演，纯

电动小型车市场更有五菱宏光MINIEV等车型提前抢市，作为“新

人”开心汽车如何应对市场竞争并脱颖而出成为关注焦点。

违规经商办企业， 不正确履行职责……两年多前已退休的片仔癀原董事长刘建顺突然传来被开除

党籍消息。8月22日下午，福建漳州纪委监委通报了这一消息。2014-2020年，刘建顺在任期间，片仔癀股

价涨幅约10倍，营收从2014年的14.5亿元飙升至2020年的65亿元，也是在此期间，刘建顺提出了片仔癀

“一核两翼”的发展战略，即在夯实以片仔癀系列产品为主的医药制药业基础上，加强化妆品、日化品及

保健品两翼。但从目前来看，片仔癀的业绩增长仍靠核心产品涨价驱动。

片仔癀营收

从2007年的5.93亿元增长至

2022年的86.94亿元


